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Попробуй догони! Выход на замену
Данни фактически решил исход кубко-
вого противостояния «Анжи» и
«Зенита». Появившись на поле при рав-
ном счете, Мигель сначала забил сам,
а затем ассистировал Данко Лазовичу.
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Лучано Спаллетти только что выиграл с «Зенитом»
свой третий трофей. Чуть позже главный тренер
ЦСКА Леонид Слуцкий снимет с шеи утешительную
медаль и спрячет ее в кармане. Интересно, после
этого у кого-нибудь повернется язык назвать матч
за Суперкубок выставочным?
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Вячеслав Малафеев спокоен, Игорь Чеминава слегка удивлен,
Александр Лукович утирает пот со лба. О том, что чувствуют в
этот момент футболисты «Терека», говорят их позы и жесты.
Только что команда Гуллита упустила последний шанс спасти
игру. Обескровленный травмами и дисквалификациями «Зенит»
одержал первую победу в чемпионате России.
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Даниеле БАЛЬДИНИ:

В этом году «Зенит» уже встречался с «Анжи» – в кубковом
матче в гостях. Накануне приезда махачкалинцев на «Пет-
ровский» тренер нашей команды Даниеле Бальдини оценил
сильные стороны соперника, объяснил, почему тренерский
штаб «Зенита» доволен своими игроками, и поделился
впечатлениями от года жизни в России.
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роль несколько факторов: то, что
он недавно прилетел, и то, что он
мало тренировался с командой. Ему
еще нужно войти в эту реальность.

? | Но Роберто Карлосу уже 37 лет.
Найдутся ли у него силы, чтобы по-
казывать классную игру в нашем
чемпионате?

Д.Б. | Понятно, что лучшие его годы
уже позади, но я надеюсь, что после
игры с «Зенитом» он обретет не-
плохую форму.

? | В «Анжи» сейчас четыре бра-
зильца. На ваш взгляд, это плюс
или минус для команды?

Д.Б. | Бразилия известна своими
футбольными мастерами, многие
из которых становились великими
чемпионами. Но остальных бра-
зильцев «Анжи» я не очень хорошо
знаю и не могу судить о них. Если

эти игроки живут командой, я не
думаю, что в коллективе будут про-
блемы.

? | Считается, что забраться на вер-
шину гораздо легче, чем там удер-
жаться. Означает ли это, что «Анжи»
и другие команды будут играть про-
тив «Зенита» с удвоенной энергией?

Д.Б. | Конечно, они будут выходить
на поле сверхмотивированными.
Для любой команды победить со-
перника, выигравшего столько тур-
ниров, всегда дополнительный сти-
мул.

? | У «Зенита» сейчас непростая
ситуация: в команде много травми-
рованных футболистов. С чем это
связано? Стечение обстоятельств?

Д.Б. | Да, все повреждения меха-
нические. Они получены в игровых
столкновениях, это не мышечные

? | Если вспомнить первый матч с
«Анжи», какое впечатление произ-
вел на вас этот соперник?

Д.Б. | «Анжи» – команда, которая в
родных стенах очень хорошо прояв-
ляет свои морально-волевые качес-
тва. При поддержке болельщиков
она играет с утроенной силой и от-
ветственностью. Ну и, конечно, новый
президент, новые идеи и покупка
новых квалифицированных игроков
сделают «Анжи» еще сильнее.

? | На ваш взгляд, будут ли махач-
калинцы стараться действовать так
же агрессивно и в Петербурге?

Д.Б. | Да, потому что агрессивность
– главная характеристика игроков
«Анжи».

? | Какое впечатление произвел на
вас Роберто Карлос?

Д.Б. | Ему еще нужно адаптировать-
ся к российским реалиям, привык-
нуть к российскому футболу. А в
том, что он был, есть и будет ква-
лифицированным футболистом, я
не сомневаюсь.

? | Тем не менее в первом матче
сложилось впечатление, что флан-
говые футболисты «Зенита» – Аню-
ков, Ионов и Быстров (до того, как
получил травму) – регулярно обыг-
рывали его.

Д.Б. | Я думаю, здесь сыграло свою

«Для любой команды победить
соперника, выигравшего столь-
ко турниров, всегда дополни-
тельный стимул».

Поздравления
с победой.



19
сезонов провел Даниеле
Бальдини в качестве игро-
ка в составе семи итальян-
ских клубов.

4
клуба в тренерской карь-
ере Даниеле Бальдини:
«Эмполи», «Лечче», «Ро-
ма» и «Зенит».

ИНТЕРВЬЮ: Сергей ЦИММЕРМАН

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

| ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ |

Д.Б. | Я уверен, что нынешний чем-
пионат будет таким же напряжен-
ным и тяжелым, как прошлый, ко-
торый мы выиграли. Интересно
посмотреть и что случится на вто-
ром этапе, потому что на этой ста-
дии практически каждый матч бу-
дет решающим.

? | Нет ли в новой системе розыг-
рыша турнира опасности, что у ко-
го-то из участников чемпионата не
будет мотивации на первом этапе?

Д.Б. | «Зенита» такая проблема точ-
но не коснется. Наши игроки пре-
красно понимают – от игр первого
этапа зависит результат в конце
чемпионата. Поэтому футболисты
одинаково ответственно подходят
ко всем предстоящим матчам и се-
рьезно настраиваются на всех со-
перников. Зенитовцы самокритич-
ны и требуют сами от себя макси-
мальных результатов, поэтому тре-
нерам очень легко добиваться от
них нужного уровня самоотдачи.

? | А как вы относитесь к тому, что
российский футбол переходит на
европейскую систему?

Д.Б. | Главный плюс в том, что будет
синхронизирован период перехо-
дов игроков в России и Европе.
Раньше основным трансферным
окном в России было зимнее – оно
предваряло национальный чемпи-
онат, но по срокам совпадало с
трансферным окном, которое от-
крывалось в Европе после первого
круга ведущих национальных пер-
венств. И купить футболиста высо-
кого уровня было крайне сложно,

так как мало кто хотел менять со-
став в середине сезона. Теперь си-
туация изменится.

? | Какие ваши главные впечатления
от года, проведенного в России?

Д.Б. | Я думаю, что победы и та ра-
дость, которую мы испытали от них,
– лучшая награда нам за то, что мы
приняли вызов судьбы и приехали
в Петербург. Приходя в «Зенит»,
мы знали, что это большой клуб и
хорошо организованная команда,
но самоотдача, страсть, характер,
которые продемонстрировали фут-
болисты, превзошли все наши ожи-
дания.

? | Может быть, вас что-то удивило
в обыденной российской жизни?

Д.Б. | Мы с семьей прекрасно чувс-
твуем себя в Петербурге, это заме-
чательный город. Все отлично, вот
только здесь чуть холоднее, чем в
Италии.

? | Но ведь чемпионат России – это
не только Петербург и Москва. Вы
были уже и в Нальчике, и в Гроз-
ном, и в других городах. Как вам
Россия в целом?

Д.Б. | Для меня это открытие, по-
тому что, возможно, я бы никогда
не увидел эти города, если бы не
работал в «Зените».

травмы, вызванные усталостью.

? | А на вашей памяти бывали по-
добные эпидемии травм в коман-
дах, с которыми вам приходилось
работать?

Д.Б. | Такие ситуации случаются, ког-
да в ненужный момент фортуна от-
ворачивается от команды. В первую
очередь это касается игроков, полу-
чивших повреждения. Но это часть
нашей профессии, часть футбола.

? | Что будет предпринимать тренер-
ский штаб в такой ситуации, когда
трансферное окно уже закрыто, –
привлекать молодежь или терпеть
и обходиться теми игроками, кото-
рые остались в его распоряжении?

Д.Б. | К счастью, в нашей команде
собраны футболисты высокого клас-
са, которые в тяжелые моменты вы-
ходили на поле и, даже не имея до-
статочной игровой практики, дока-
зывали свою состоятельность, помо-
гали одерживать победы.

? | В матчах с ЦСКА и «Янг Бойз»
«Зенит» прибавлял и добивался
нужного результата во втором тай-
ме – это, наверное, радует тренеров.

Д.Б. | Конечно, мы довольны. Ре-
бята полностью выкладываются на
тренировках, и такие игры показы-
вают, что их усилия не пропадают
даром. Кроме того, это говорит о
том, что у зенитовцев есть характер.

? | Какие в целом у вас ожидания
от чемпионата, который продлится
полтора года?
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Дубай-2011. У тре-
нерского штаба от-
личное настроение.

«Я уверен, что нынешний чем-
пионат будет таким же напря-
женным и тяжелым, как про-
шлый, который мы выиграли».





? | Можно сказать, что абонемент-
ная программа вышла на финиш-
ную прямую?

В.Ш. | Можно. У нас завершилась
продажа абонементов на свои мес-
та. После этого владельцы абоне-
ментов прошлого года могли поме-
нять место на стадионе – либо
улучшив его, либо пересев на более
дешевые секторы. Теперь в кассы
поступили абонементы двух кате-
горий для всех желающих.

Первая – «Чемпионат и Кубок
России», причем абонемент на лю-
бой сектор стоит дешевле, чем в
прошлом году, – от 5600 рублей на
весь сезон. Все абонементы можно
приобрести в рассрочку – первый
платеж 40 или 60 процентов, то есть
от 3400 рублей.

Для тех, кто хочет гарантированно
получить место не только на домаш-
ние игры «Зенита» в российских тур-
нирах, но и на суперматчи Лиги чем-
пионов, в продаже абонемент «Все
включено» на полтора года уникаль-

ного сезона-2011/12.
Важно помнить, что количество

абонементов на сезон огра-
ничено 15 тысячами, около
14 тысяч уже реализовано.
Для удобства болельщиков
время работы касс продлено
до 20 часов – и в будни, и
в выходные.

? | Если сравнить сроки
реализации абонементов в

этом и прошлом году, есть
принципиальная разница?
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13 марта в кассах «Петровского» началась сво-
бодная продажа абонементов на текущий сезон.
Об итогах первых этапов реализации абонемент-
ной программы «ProЗениту» рассказала началь-
ник билетного отдела клуба Виталина
Шурыгина.

ИНТЕРВЬЮ: Алексей АНТИПОВ

ФОТО: ФК «Зенит»

ГАРАНТИЯ
БОЛЬШОГО ФУТБОЛА

зины… Словом, абонемент насыщен
полезными презентами.

? | По опыту первых матчей оправдал
ли себя семейный сектор?

В.Ш. | Да, оправдал. Многие даже
пересаживались на него с других
секторов, поскольку мы призываем
болельщиков здесь не курить и не
сквернословить. Для детей выделе-
ны отдельные места, абонементы
на которые реализуются с 50-процен-
тной скидкой. Кроме того, им предо-
ставлены отдельный вход и специ-
альное детское кафе. На семейную
часть второго сектора осталось мало
абонементов. Если они не будут вы-
куплены, попасть сюда можно будет
по билету. То же касается и детской
части сектора.

? | Насколько оправдала себя про-
грамма «Лист ожидания»?

В.Ш. | Пока мы не добрались до
тысячи участников, но уже сейчас
понятно, что это успешный проект.
Как известно, сначала абонементы
приобретают прошлогодние их вла-
дельцы. Затем идет пересадка вла-
дельцев абонементов на другие
места, после чего право выкупа
абонемента получают обладатели
сертификата «Листа ожидания».
И лишь потом невыкупленные мес-
та, если такие остаются, поступают
в свободную продажу. Таким обра-
зом, сертификат гарантирует, что
на следующий сезон абонемент у
вас обязательно будет.

В.Ш. | Нет. Несмотря на то что год
назад абонементы можно было при-
обретать уже начиная с 25 декабря,
все равно большинство болельщиков
пришли в кассы ближе к началу се-
зона. Кто-то, конечно, покупал або-
нементы в качестве новогодних по-
дарков, но потом начались отпуска,
и самые активные продажи состоя-
лись, как и в этом году, в феврале-
марте.

? | В нынешнем году абонемент –
это уже не просто пластиковая карта,
а целая коробка с различными бо-
нусами для болельщиков. Расскажи-
те о них.

В.Ш. | Во-первых, сам абонемент
является дисконтной картой в наших
магазинах и в компаниях – партнерах
клуба. Во-вторых, в упаковочной ко-
робке действительно находятся раз-
личные подарки. Например, серти-
фикат на 30-процентную скидку при
приобретении игровой футболки; 20-
процентная скидка от компании
World Class на приобретение клубной
карты; скидки от различных кафе
и ресторанов. Компания МТС дарит
всем владельцам абонементов SIM-
карту «Зенит Мобайл», на которую
уже зачислено 100 рублей. Есть на-
копительная карта «Максидома»
– в нее изначально тоже скидка
заложена. Партнер клуба «Такси
068» предоставляет золотую нако-
пительную карту; компания «Вюрт»
– купон со скидкой 20 процентов.
«М-Видео» выдает всем бонусные
карты и приглашает в свои мага-

Такая скидка на абонемент
предоставляется детям

на семейный сектор.

50%

| 5 ВОПРОСОВ |
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Роман Широков продолжает сов-
местный проект «ProЗенита»
и официального сайта ФК
«Зенит». Болельщики при-
сылают вопросы, а Роман
отвечает: откуда взялся его
универсализм, почему его
маму вызывали в школу и как
у него дела с Виктором Гу-
севым. Редакция «ProЗенита»
взяла на себя смелость и
тоже включилась в диалог.



кого скандала и не было. Так, легкое
недопонимание. Но мы не виделись
с тех пор.

Алексей Матвеев | Чувствуете ли вы,
что способны прибавлять в мастерс-
тве, расти дальше, или вы уже на
пике своей футбольной карьеры?

Р.Ш. | Что не на пике – это точно. Я
еще способен прибавить. И я прибав-
лю. Во всем.

Пётр | Вы, как опытный игрок, видите
ли в российских клубах приоритет
именно на игру, а не на стремление
«делать футбол» околофутбольной
политикой, а зачастую и просто биз-
несом? Лично по мне, стремление
именно к футболу есть у двух команд
– у «Зенита» и «Спартака».

Р.Ш. | А почему ЦСКА не назвали?
Наверное, такое стремление есть у
больших клубов, которые хотят чего-
то добиться. В остальных клубах, мо-
жет быть, такое стремление у футбо-
листов есть, а вот у руководства нет.
У руководства цель одна – поработать
с региональными бюджетами. Если
одной команде не хватает 850 мил-
лионов, которые ей выделяются, а
команда эта ни на что не претендует,
то сколько им надо? Я не знаю.

shaun.n | Рома, ты чувствуешь, что
у нас есть очень хороший шанс не-
плохо выступить в Лиге чемпионов
или даже выиграть ее?

Р.Ш. | Думаю, выиграть – это слиш-
ком. За второй-то год выступления…
Хорошо будет, если мы выйдем из
группы. А дальше будем смотреть.

«ProЗенит» | Для меня успехом будет
достойное выступление. Я так для
себя сформулировал.

Р.Ш. | Это какая-то расплывчатая
формулировка.

«ProЗенит» | 1:1 с БАТЭ на «Петров-
ском» – это не достойный результат.

Р.Ш. | Ну да, по тому, как складыва-
лась игра, по тому, сколько моментов
мы имели, это не достойный резуль-
тат. Ну и вообще – команды разного
уровня. Но я думаю, что мы должны
себя нацеливать на выход в 1/4 фи-
нала. Я считаю, это будет неплохо.
Уровень ЦСКА. Это будет очень хо-
роший результат.

Fan Zenit SP 4 | Роман, мне всегда
было интересно, играют ли футболис-
ты в свободное время в такие игры,
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Еловик, Беларусь, Минск | Спасибо
вам за искренность и прямоту!
Скажите, а как вы смогли повысить
свой уровень за один 2010 год?
В чем секрет?

Р.Ш. | Секрет в том, что я играть на-
чал. До этого мне не доверяли, а сей-
час доверяют. Мое мироощущение
в футболе за эти годы не менялось.

«ProЗенит» | Мне рассказывали,
что, когда вы забили пенальти в
матче с «Сибирью» в Ростове, при-
бежали к Спаллетти и сказали: «Это
для тебя».

Р.Ш. | Да, было такое. Человек мне
доверяет. Тем более я был травми-
рован и дня три не тренировался.
Вышел на предыгровую тренировку
за день до матча, а Спаллетти меня
поставил в состав. Так что я его так
отблагодарил.

parfion.rus | Роман, вы чуть ли не
каждую игру раздаете голевые пасы.
Нет ли у вас личной цели стать луч-
шим ассистентом команды?

Р.Ш. | Личной цели нет. На самом
деле голевых пасов у меня не много
как раз. С моих пасов в основном
не забивают. Обостряющих пасов
хватает. Чем больше я их буду от-
давать, тем выше вероятность, что
с них забьют.

«ProЗенит» | Многие считают, что у
вас суперпас, со времен Радимова
такого футболиста в «Зените» не бы-
ло. Вы это воспринимаете как собс-
твенную «фишку»?

Р.Ш. | Я думаю, что для атакующих

Дополнение к ответу на вопрос, чем
занимаются игроки во время перелетов.

футболистов это умение должно быть
из категории естественных.

praha do toho, Praha | Роман (не знаю,
почему вспомнил об этом), почему
Дик после травмы Ломбертса в 2008
году ставил именно вас в центр за-
щиты? Он мотивировал это чем-то?
Хотели тогда избежать каким-то об-
разом такой «ответственности»?

Р.Ш. | Ничем он не мотивировал.
Лично мне Адвокаат ничего не го-
ворил, просто поставил на матч, и
все. Избежать ответственности? Да
нет, не хотелось. Мне в тот момент
просто хотелось играть. Поэтому
мне было все равно, на какой по-
зиции. Я в тот сезон начал играть
в центре с первого матча, с
«Вильярреала». Ломбертс был дис-
квалифицирован, если мне не из-
меняет память. А началось все со
сборов, я не знаю почему. Я при-
ехал, и на первый же матч Адвокаат
поставил меня в центр обороны.
Может быть, оттого, что тогда было
много полузащитников. На трени-
ровках нас потом чередовали, но
начал я именно центральным за-
щитником. Не скажу, что я удивил-
ся. А потом как-то так сложилось,
что на вторую игру я вышел в цен-
тре поля, особо не переживал. Я
комфортно себя чувствовал, опыт
у меня – естественно, не в еврокуб-
ках – был.

BeNdTnEr | После того скандала
между вами и Виктором Гусевым на
Евро-2008 прошло уже три года.
Встречались ли вы с ним после этого
и поддерживаете ли общение?

Р.Ш. | Нет, не встречался. Да ника-

9
голов забил Роман
Широков в прошлом
году: 7 – в «Зените»,
2 – в сборной. Это
его самый результатив-
ный сезон.



Р.Ш. | Матчей пока таких не было.
Гол – в ворота «Сибири» в финале
Кубка России.

Евгений Звонарёв | Какому
европейскому клубу вы симпатизи-
руете?

Р.Ш. | «Барсе». Мне не скучно их
матчи смотреть.

Дарья Скуленко | Знаете ли вы о
месте продолжения футбольной ка-
рьеры Сергея Родина?

Р.Ш. | Если вы читали недавнее
интервью Евгения Гинера, то он
отмечал Сергея как самого талан-
тливого футболиста 2001 года.
Сейчас Сергей нигде.

«ProЗенит» | Определенный резо-
нанс вызвал ваш диагноз, постав-
ленный полю в Махачкале.

Р.Ш. | Я ж не за себя хлопочу. Я
один раз в год приеду в Махачкалу
и, возможно, попаду на хорошее
поле. А они будут смотреть на эту
кашу. Даже те же бразильцы не
будут показывать феерический фут-
бол, пока поле не сделают. Бра-
зильцы просто не смогут играть на
таком поле.

«ProЗенит» | В Петербурге «Анжи»
будет играть так же задорно, как
и в Грозном?

Р.Ш. | Да нет. Все зависит от поля,
которое будет на «Петровском». И
потом, я не думаю, что они приедут
в Петербург играть с позиции силы.
Надо, чтобы состав устаканился, –
много приобретений в команде. Я
думаю, во втором круге «Анжи» бу-
дет представлять грозную силу –
при условии, что они выполнят пун-
кты, которые я перечислил. Но во
втором туре я не думаю, что они
будут сверхфутбол показывать.

«ProЗенит» | По именам «Анжи»
усилился капитально.

Р.Ш. | Честно говоря, эти имена
что-то значат только для знатоков
мирового футбола. Для меня лично
– ничего. Буссуфа этот из «Ан-
дерлехта», да? Два раза по три по-
лучили и поехали дальше. Бразиль-
цев я вообще не знаю. В первом
матче играл только Карлос против
нас. Одно дело играть в Бразилии
– здесь же совсем другой футбол.
Посмотрим, как они себя проявят.

как FIFA 11, PES? Чем занимаетесь
во время перелетов, какую музыку
слушаете?

Р.Ш. | Некоторые играют. Я – нет.
Во время перелетов музыку слушаю
разную. Любую, за исключением
тяжелого металла. Книжки я еще
читаю в перелете. Сейчас мне дали
Шаламова. Сборник. «Колымские
рассказы» там тоже есть. Очень
сильная вещь. Сучья война, да. До
Шаламова мне давали Зощенко, я
не дочитал – не понравилось. А до
того был Довлатов. Глубокое впе-
чатление. «Заповедник», «Ино-
странка» – сильная вещь! – «За-
писные книжки», «Зона».

Bezobrazik | Вы играли и напада-
ющим, и полузащитником, и защит-
ником. Такая трансформация в уни-
версала произошла случайно или
вы всегда знали, к чему стреми-
тесь?

Р.Ш. | Нет, я не всегда знал, к чему
стремиться. Просто в детско-юно-
шеской школе меня использовали
на разных позициях. У меня нет про-
блем с этим. Думаю, дело в том, что
я – надеюсь! – хорошо понимаю фут-
бол, и я должен благодарить за это
папу. Он мне привил понимание фут-
бола.

voshod | Известно ваше умение го-
ворить прямо, поэтому просьба про-
комментировать нынешнее положе-
ние в составе – травмы, отсутствие
новичков. Удастся ли нормально вы-
ступить во всех турнирах, в которых
участвует «Зенит»?

Р.Ш. | Да, конечно, нам это по силам.

Нас же не 11 человек. Тем более
сейчас футболисты стали возвра-
щаться в состав. Нико приехал. В
субботу Бухар тренировался уже с
командой. Керж. Так что все нор-
мально будет. Пеньяилильо. Рано
еще судить по одной тренировке, но
пока нормально.

Laptev Artem | Как вы смогли дока-
зать Лучано Спаллетти, что имеете
право играть в основном составе?
И даже Адвокаат теперь вас пригла-
шает в сборную!

Р.Ш. | Спаллетти что-то во мне уви-
дел. Работа на тренировках дала ре-
зультат.

n0rth777 | О чем вы мечтаете?

Р.Ш. | О том, чтобы в семье все было
хорошо, чтобы все были здоровы.

Johnny | Бывали ли моменты, когда
вы жалели о переходе в наш клуб?

Р.Ш. | Никогда.

gaslo | Какие у вас были любимые
школьные предметы?

Р.Ш. | Как ни странно, химия. Мате-
матика, русский язык. Литература
мне нравилась.

«ProЗенит» | Как только закончилась
биография Ломоносова, я на химии
до 11 класса просто списывал.

Р.Ш. | Мне это давалось легко и без
напряга. У меня маму вызвала в шко-
лу учительница химии. Мне сначала
дома вставили, а потом выяснилось,
что учительница хотела, чтобы я по-
шел в химико-физический институт.

ExAm, Братск | Роман Николаевич,
какая награда самая важная в вашей
жизни? Какого футболиста уважаете
больше всего?

Р.Ш. | Я думаю, все важные. Все за-
служенные. Все-таки столько рабо-
тали для них, невозможно ранжиро-
вать эти медали. Уважаю всех.
Кумиров у меня не было.

Ksu-sundra | Какой ваш любимый
город?

Р.Ш. | Мне Петербург нравится, Мос-
ква нравится. И там и там очень ком-
фортно.

ExAm, Братск | Какой матч и гол ста-
ли самыми памятными в вашей ка-
рьере?

120
матчей в премьер-
лиге сыграл Роман
Широков и забил
в них 20 голов.
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ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

6
трофеев выиграл
Роман Широков
в составе «Зенита».

Эпизод матча
«Твенте» - «Зенит».





91 Андрей Зайцев
Россия, 14.01.91
195 см / 90 кг

вратарь

16 Вячеслав Малафеев
Россия, 04.03.79
185 см / 76 кг

вратарь

2 Александр Анюков
Россия, 28.09.82
178 см / 67 кг

защитник

30 Юрий Жевнов
Россия, 17.04.81
180 см / 85 кг

вратарь

Лучано Спаллетти
Италия, 07.03.59

главный тренер

10 Мигель Данни
Португалия, 07.08.83
178 см / 70 кг

полузащитник

11 Александр Кержаков
Россия, 27.11.82
176 см / 76 кг

нападающий

9 Александр Бухаров
Россия, 12.03.85
193 см / 91 кг

нападающий

3 Бруну Алвеш
Португалия, 27.11.81
189 см / 83 кг

защитник

25  Сергей Семак
Россия, 27.02.76
178 см / 73 кг

полузащитник

8 Данко Лазович
Сербия, 17.05.83
184 см / 80 кг

нападающий

57 Алексей Ионов
Россия, 18.02.89
177 см / 68 кг

полузащитник

34 Владимир Быстров
Россия, 31.01.84
177 см / 73 кг

полузащитник

27 Игорь Денисов
Россия, 17.05.84
176 см / 70 кг

полузащитник

23 Саболч Хусти
Венгрия, 18.04.83
173 см / 73 кг

полузащитник

15 Роман Широков
Россия, 06.07.81
187 см / 83 кг

полузащитник

20 Виктор Файзулин
Россия, 22.04.86
176 см / 72 кг

полузащитник

18 Константин Зырянов
Россия, 05.10.77
176 см / 72 кг

полузащитник

5 Фернандо Мейра
Португалия, 05.06.78
190 см / 85 кг

защитник

6 Николас Ломбертс
Бельгия, 20.03.85
188 см / 83 кг

защитник

14 Томаш Губочан
Словакия, 17.09.85
183 см / 74 кг

защитник

24 Александр Лукович
Сербия, 23.10.82
185 см / 83 кг

защитник
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21 Николас Пеньяилильо
Чили, 13.06.91
176 см / 75 кг

защитник
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ФОТО: ФК «Зенит»

Владислав РАДИМОВ:

«В том, что я сужу на тренировках двусторонки, для меня нет
ничего сложного. В этом случае пользуюсь свистком, который
подарил мне Спаллетти. Правда, бывает, разговор с футболистами
идет на повышенных тонах. Нам, судьям, иногда приходится
тяжело. Некоторые игроки потом подходят, извиняются. Я же
после тренировки об этих конфликтах даже не вспоминаю».

Владислав РАДИМОВ: «Спаллетти пользуется
свистком на тренировках довольно часто: когда
идет смена упражнений или когда хочет акценти-
ровать на чем-то внимание».

Роман ШИРОКОВ: «Я лично ни разу не слышал,
чтобы Спаллетти свистел. Если он хочет остановить
игру, то останавливает голосом. Да я даже не видел
его свистка, признаться. На двусторонках свистит
Влад, он у нас судья. Во время тренировок я не
помню, чтобы звучал свисток. Тренировка «Зенита»
устроена как обычно: сперва растяжка-разминка,
а потом – что предложит тренер. Обычные модули:
квадраты, удары по воротам, игра.
Справедливый ли арбитр Влад?
Он позволяет себе воль-
ности, конечно. Кого-то
поддушивает постоян-
но. Но в целом
справляется. Будем
заявлять как ар-
битра».

Известный атрибут футбольного
арбитра – свисток – используется
и на тренировках «Зенита». Как?
Вопрос Владиславу Радимову и
Роману Широкову.

ПОСВИСТ
МОЛОДЕЦКИЙ

ЦЕНА
вопроса

Самый громкий свисток –
AСME Tornado T2000 – был

придуман в 1989 году и стоит
примерно 7 долларов. Это
самая популярная среди

футбольных арбитров
 модель.

Впервые судья, устав махать белым платком, использовал
свисток на матче «Ноттингем Форест» – «Шеффилд» в
1878 году. Документальных свидетельств этого события
не сохранилось, поэтому принято считать, что свисток
зазвучал на футбольном поле в 1884 году: арбитром был
новозеландец Уильям Этек, а свисток для него сделал
Джозеф Хадсон. Та модель называлась Aсme Thunderer.
До сих пор свистки для футбольных судей выпускают
наследники Джозефа Хадсона.





КАЛЕНДАРЬ «ЗЕНИТА» В ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ

1-й ТУР 13 марта, воскресенье «Терек» – «Зенит»

2-й ТУР 21 марта, понедельник «Зенит» – «Анжи»

3-й ТУР 3 апреля, воскресенье «Спартак» Нч – «Зенит»

4-й ТУР 10 апреля, воскресенье «Зенит» – ЦСКА

5-й ТУР 17 апреля, воскресенье «Амкар» – «Зенит»

6-й ТУР 24 апреля, воскресенье «Зенит» – «Крылья Советов»

7-й ТУР 1 мая, воскресенье «Краснодар» – «Зенит»

8-й ТУР 8 мая, воскресенье «Зенит» – «Локомотив»

9-й ТУР 15 мая, воскресенье «Зенит» – «Рубин»

10-й ТУР 21 мая, суббота «Томь» – «Зенит»

11-й ТУР 30 мая, понедельник «Зенит» – «Спартак» М

12-й ТУР 10 июня, пятница «Динамо» – «Зенит»

13-й ТУР 14 июня, вторник «Зенит» – «Ростов»

14-й ТУР 18 июня, суббота «Волга» НН – «Зенит»

15-й ТУР 22 июня, среда «Зенит» – «Кубань»

16-й ТУР 26 июня, воскресенье «Зенит» – «Терек»

17-й ТУР 24 июля, воскресенье «Анжи» – «Зенит»

18-й ТУР 31 июля, воскресенье «Зенит» – «Спартак» Нч

19-й ТУР 6 августа, суббота ЦСКА – «Зенит»

20-й ТУР 14 августа, воскресенье «Зенит» – «Амкар»



21-й ТУР 20 августа, суббота «Крылья Советов» – «Зенит»

22-й ТУР 28 августа, воскресенье «Зенит» – «Краснодар»

23-й ТУР 10 сентября, суббота «Локомотив» – «Зенит»

24-й ТУР 17 сентября, суббота «Рубин» – «Зенит»

25-й ТУР 24 сентября, суббота «Зенит» – «Томь»

26-й ТУР 2 октября, воскресенье «Спартак» М – «Зенит»

27-й ТУР 15 октября, суббота «Зенит» – «Динамо»

28-й ТУР 23 октября, воскресенье «Ростов» – «Зенит»

29-й ТУР 28 октября, пятница «Зенит» – «Волга» НН

30-й ТУР 6 ноября, воскресенье «Кубань» – «Зенит»
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ТЕКСТ: Николай АЛЕКСЕЕВ

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

Главный футбольный клуб Дагес-
тана еще весьма молод. Среди тех,
кто в 2000-м сопереживал «Анжи»,
вряд ли были болельщики «Зени-
та». Именно в том сезоне в Махач-
кале над петербуржцами изрядно
поиздевался судья Сергей Гусев:
два пенальти, удаление вратаря
Дмитрия Бородина за выдуманный
фол последней надежды, вследс-
твие чего место в воротах пришлось
занять полузащитнику Максиму
Деменко, и игра до победного гола
«Анжи», который был забит на
7-й минуте компенсированного
времени.

Год спустя «Анжи» сыграл в финале
Кубка России и сохранил место в
высшей лиге. Однако в следующем
сезоне все же вылетел. Возвраще-
ние в компанию сильнейших состо-
ялось в 2010-м. Вновь возглавляе-
мая Гаджи Гаджиевым, но облада-
ющая весьма скромным составом
дагестанская команда большую
часть чемпионата с трудом набирала
очки. По итогам первого круга «Ан-
жи» считался реальным претенден-
том на выбывание. Пятиматчевая
серия из сухих поражений в сере-
дине второй половины турнира, ка-
залось, и вовсе не оставила махач-
калинцам шансов на выживание.
Но в концовке они добыли несколь-
ко важных побед над середняками
и в итоге заняли 11-е место в тур-
нирной таблице.

В нынешнем сезоне, заручившись
поддержкой миллиардера Сулей-
мана Керимова, махачкалинцы уже
не скрывают своих высоких амби-
ций. Впечатлила селекция «Анжи»:
оборонительные ряды укрепили ка-
мерунец Бенуа Ангбва из ликвиди-
рованного «Сатурна», бразилец
Жоао Карлос из «Генка» и его ве-
ликий соотечественник Роберто
Карлос из «Коринтианса». В том же
«Коринтиансе» за десять милли-
онов евро приобретен 22-летний
опорник сборной Бразилии Жуси-
лей. Это пока самый дорогой транс-
фер в истории дагестанского клуба.
Кроме того, из «Сатурна» пришли
полузащитники Алексей Иванов и
Махач Гаджиев, а также экс-
зенитовцы Александр Макаров и
Алексей Игонин. Нападение усили-
ли бывший нападающий бразиль-
ской сборной Диего Тарделли и
арендованный у «Спартака» Алек-
сандр Прудников. В аренду у «Пах-
такора» взят узбекский хавбек Одил
Ахмедов.

В личных встречах «Зенита» и «Ан-
жи» на данный момент минималь-
ное преимущество на стороне петер-
буржцев. Недавняя победа в 1/8
финала Кубка России (3:2) стала для
сине-бело-голубых третьей в девяти
матчах. Дважды праздновали успех
махачкалинцы, еще четыре встречи
завершились вничью.

НАДЕЖДА
КЕРИМОВА

12
футболистов «Анжи»
имеют опыт выступ-
ления за националь-
ные сборные.

125
матчей провел в соста-
ве сборной Бразилии
новичок «Анжи» Ро-
берто Карлос.

«В личных встречах
«Зенита» и «Анжи» на
данный момент мини-
мальное преимущество на
стороне петербуржцев».
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В процессе получается нечто похо-
жее на нынешний «Анжи»: на кухне
Роберто Карлос, в спальне Жуси-
лей, а в коридоре – более-менее
Гаджибеков. «Анжи» сейчас как
подросток – уже изрядно вымахав-
ший, но все еще довольно несклад-
ный, не успевший окрепнуть. Что
выйдет, пока не совсем ясно, но
очень заметно, что идет какой-то
переходный период.

Главный тренер Гаджиев оказался
практически в тренерском раю на
земле: от него пока что ничего тол-
ком не требуют, зато предоставля-
ют небывалые в его карьере воз-
можности. Ему могут купить чуть
ли не любого игрока, который про-
дается за деньги. Селекционные
возможности «Анжи» ограничены
лишь туристической привлека-
тельностью Махачкалы и сложнос-
тью объяснить, почему при всех
амбициях клуба на берегах Кас-
пийского моря не получается вы-
растить несколько соток нормаль-
ной футбольной травы.

Есть, конечно, определенные сом-
нения в том, что именно Гаджиев,
при всех своих заслугах и небыва-
лом уважении в Дагестане, способен
сделать из команды клуб-гранд. Да,
он трижды добивался с не самыми
сильными командами лучших мест
в их истории, но одно дело работать
в «Сатурне» или «Крыльях», и дру-
гое – строить новый центр европей-
ского футбола (а судя по всему,

Керимов планирует именно нечто
подобное). Гаджиев умеет трениро-
вать, неплохо разбирается в футбо-
листах, но ему определенно не хва-
тает блеска и харизмы, какого-то
масштаба, чтобы соответствовать
большим задачам.

Впрочем, судя по стадиону, не су-
мевшему принять дебютный матч
главного бразильца в российском
футболе, Махачкала не успевает
сама за собой не только здесь (и не
только в футбольном плане – рас-
сказывают, что достаточно большой
проблемой для «Анжи» стало снять
в городе дом, подходящий для Ро-
берто Карлоса). Возможно, не успе-
ет никогда, как не успело когда-то
«Динамо» воспользоваться покуп-
кой Дерлея и Манише, так и не по-
строив до сих пор стадион под по-
тенциальных новых зрителей. Мало
что так охлаждает пыл богатых вла-
дельцев, как превращение их мил-
лионов в скучную игру и посредс-
твенные результаты. «Анжи»,
разумеется, собирается возводить
новую арену, но построить сорока-
тысячник – дело несколько более
затратное по времени, чем пригла-
сить чемпиона мира. Так или иначе,
если Керимов решил прийти в да-
гестанский футбол всерьез и на
долгие годы, то начал он именно с
того, чего не хватало российскому
чемпионату.

Центральный герой межсезонья
Роберто Карлос получил контракт

Первые в новом сезоне игры «Анжи» оставляют разорванное,
несколько диспропорциональное ощущение. Встречаются люди,
которые из-за ограниченности бюджета и свободного времени
ремонтируют свою квартиру по частям, долгие годы.

ПРАЗДНИК
ВО ВРЕМЯ РЕМОНТА

Михаил КАЛАШНИКОВ

«Рассказывают, что до-
статочно большой про-
блемой для «Анжи» стало
снять в городе дом, под-
ходящий для Роберто
Карлоса».



ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

1 | Саболч Хусти:
игра на опережение.

2 | Никто не хотел ус-
тупать.

3 | Пока Гаджи Гад-
жиев – самый успеш-
ный тренер в истории
«Анжи».
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на 2,5 года, возможность летать до-
мой на личном самолете Керимова
и рассматривается как основной
участник вероятного футбольного
реалити-шоу на федеральном кана-
ле – но главное реалити-шоу, разу-
меется, уже началось. Понять, по-
чему так дорого стоил игрок Жуси-
лей, может ли Алексей Иванов до-
стигнуть наконец уровня сборной
России, был ли вообще смысл звать
Диего Тарделли на поле стадиона
«Динамо», – множество маленьких
радостей будет дарить зрителю
каждый тур чемпионата России
благодаря команде «Анжи». Пер-
вый же гол Роберто Карлоса со
штрафного (а он просто обязан со-
стояться в одном из первых туров)
попадет во все спортивные переда-
чи, нарезки, заставки. Нужно обла-
дать каким-то запредельным уров-
нем мизантропии, чтобы желать
команде, у которой появился спон-
сор такого уровня, жить как-то ина-

че, – чего-чего, а безликого уныния
и так уже было достаточно, хочется
немного веселья.

Поэтому приятно, что именно жела-
ние радовать и восхищать – главное
стремление владельцев «новых
российских клубов». При всем раз-
личии устройства клубов и харак-
теров руководителей «Анжи»,
«Терека» и «Краснодара», их цель
в этой премьер-лиге – не столько
сражаться за очки, трудиться на
будущее или зарабатывать деньги.
Главное – зрители, шоу и праздник.
Иногда стремление к празднику
выглядит наивно (а то и нелепо),
но осуждать его совершенно невоз-
можно.

Скажем, Одил Ахмедов, видимо, и
в целом прекрасный футболист, но
в «Анжи» очутился наверняка из-
за того самого чудо-гола сборной
Катара с 40 метров на чемпионате

2
Карлоса играют те-
перь за «Анжи». Ро-
берто представлять
не надо, а 29-летний
Жоао куплен в бель-
гийском «Генке».

новичков заявлены в
этом сезоне за основ-
ной состав команды
из Махачкалы.

16

Азии. Шамиль Лахиялов, разумеет-
ся, может усилить не одну команду,
но «Анжи» не жалеет денег, выку-
пая его контракт полностью у
«Краснодара» только ради того,
чтобы дагестанские болельщики
могли видеть на стадионе лучшего
на данный момент воспитанника
местного футбола.

Это не рыночный подход, но в нем
гораздо больше футбола, чем во
многих бюджетных командах, тра-
тящих достаточно денег, чтобы вы-
зывать недовольство тех, кто спор-
том интересуется мало, но при этом
не в таком количестве, чтобы радо-
вать собственных болельщиков.
Принять бюджет на заседании об-
ластной думы, купить футболистов
Бочкова и Бурченко, уволить тре-
нера в августе и занять в итоге
13-е или 14-е место – кому это нуж-
но, если вдуматься? А Роберто Кар-
лос… Вспомните, сколько школьни-
ков бегало на самых разных
площадках в желто-синих футбол-
ках с номером шесть. Школьники
эти, конечно, давно выросли – но
тем важнее им вернуться к детским,
непосредственным эмоциям; да и
вообще, нашему футболу не поме-
шало бы иногда не пытаться выгля-
деть слишком взрослым.

| ТОЧКА ЗРЕНИЯ |

матчей в межсезонье
футболисты «Анжи»

провели без пропущен-
ных мячей.

11
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ПРО ДЕТСТВО
Будете смеяться, в детстве я чаще
играл в куклы, чем в футбол.
Сестренки не отпускали меня пого-
нять мяч, пока не наиграются. При-
ходилось заниматься с ними по пол-
ной программе, откладывая футбол
на потом.

ПРО УДАР
Я разбегаюсь метров с шести-
восьми и стараюсь ударить в центр
мяча внешней стороной стопы (всег-
да левой). Благодаря этому мяч ме-
няет траекторию – сначала летит
вправо, после чего сворачивает на-
лево. Конечно, удар – это от Бога.
Он либо есть у футболиста, либо от-
сутствует. Но если хочешь добиться
не просто сильного, а по-настоя-
щему поставленного удара, без
упорных тренировок не обойтись.
Отрабатывая его, нужно обстрели-
вать ворота по 30–40 раз в день,
не меньше.

| ИЗБРАННОЕ |

ТЕКСТ: по материалам AS, Marca, «Спорт-

экспресса», sports.ru, uefa.com

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

ПРО ПЕРЕХОД
В «КОРИНТИАНС»
Моя карьера в Европе завершена.
Жизнь продолжается. Сейчас я на-
деюсь помочь «Коринтиансу» выиг-
рать что-нибудь в Бразилии.

ПРО ВОЗМОЖНОСТЬ
ПОПАСТЬ В СБОРНУЮ
«Анжи» действительно станет моим
последним клубом, поэтому я буду
стараться показать все свои лучшие
качества, чтобы достойно завершить
футбольный путь. Что касается сбор-
ной, то, поймите, в 40 лет за нее не
играют. Моя цель – выступать на
высоком уровне, чтобы в Бразилии
не только знали об «Анжи», но и
обсуждали его успехи.

ПРО ЖЕЛАНИЕ
ИГРАТЬ В СБОРНОЙ
Если ко мне придет письмо от бра-
зильской федерации по поводу вы-
зова в сборную, я сделаю сальто от

радости. Но я не хочу напрашиваться
на это место. Я хочу вернуться в
сборную, но не забиваю этим голову.
Мне остается упорно трудиться в
матчах за клуб, чтобы у главного
тренера не возникло сомнений на
мой счет.

ПРО ОКОНЧАНИЕ КАРЬЕРЫ
Думаю, что останусь в России. Да-
да. Уже решил для себя. Поживу
здесь еще какое-то время после
окончания контракта – буду работать
в клубе. У меня контракт с «Анжи»
на 2,5 года. После его завершения
надеюсь продолжить работу здесь
в качестве менеджера или посла от
клуба.

ПРО «РЕАЛ»
Я готов играть за мадридский «Ре-
ал» совершенно бесплатно. В Мад-
риде я провел много прекрасных
лет, побеждал во всех турнирах и
считаю этот город своим домом. Я
очень хочу вернуться в Мадрид.
Думаю, что, когда повешу бутсы на
гвоздь, мне позвонят из «Реала»
и предложат какую-нибудь долж-
ность. Мне бы хотелось быть пос-
лом мадридского клуба.

ПРО РУССКИЙ ЯЗЫК
Увы, ни слова не знаю по-русски.
Я говорю на четырех языках: пор-
тугальском, испанском, английском
и итальянском. Но в Махачкале пла-
нирую заняться изучением русского.
Знаю, что он очень сложный, буквы
похожи на фрагменты пазла. Что ж,
тем интереснее!

193
– с такой скоростью

летит мяч после удара

Роберто Карлоса.

ПОСОЛ «РЕАЛА» И «АНЖИ»

Бразильский защитник Роберто Карлос стал
первым чемпионом мира в российской премьер-
лиге и сразу привлек к своей новой команде
внимание зрителей и прессы. В день, когда
знаменитый футболист впервые выйдет на поле
«Петровского», «ProЗенит» предлагает вспом-
нить самые яркие, актуальные и противоречи-
вые его высказывания.

км/ч

1 | В кубковой игре с
«Анжи» Алексей Ионов
неоднократно переиг-
рывал своего знамени-
того визави.

2 |  «Ну и как тебе,
Роберто?»



77 Александр Макаров
23.08.78, Россия
198 см / 99 кг

вратарь

1 Нукри Ревишвили
02.03.87, Россия

188 см / 74 кг

вратарь

4 Алексей Игонин
18.03.76, Россия
181 см / 82 кг

защитник

3 Роберто Карлос Да
Силва 10.04.73
Бразилия, 168 см / 70 кг

защитник

Гаджи Гаджиев
28.10.45, Россия

главный тренер

13 Расим Тагирбеков
04.05.84,Россия
185 см / 81 кг

защитник

20 Михаил Бакаев
05.08.87, Россия
178 см / 75 кг

полузащитник

15 Ираклий Климиашвили
30.05.88, Грузия
174 см / 74 кг

полузащитник

14 Дмитрий Иванов
14.02.87, Россия
182 см / 70 кг

нападающий

5 Баи Али Ибра Кебе
24.12.78, Сенегал
185 см / 77 кг

полузащитник

7 Камиль Агаларов
11.06.88, Россия
178 см / 70 кг

нападающий

30 Жоао Карлос Чавес
01.01.82, Бразилия
189 см / 80 кг

защитник

40 Махир Шукуров
12.12.82, Азербайджан
178 см / 70 кг

защитник

63 Али Гаджибеков
06.08.89, Россия
185 см / 73 кг

защитник

83 Оскарс Клява
08.08.83, Латвия
188 см / 80 кг

защитник

18 Оссо Бенуа Ангбва
01.01.82, Камерун
176 см / 77 кг

защитник
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10 Шамиль Лахиялов
28.10.79, Россия
175 см / 69 кг

нападающий

17 Ян Голенда
22.08.85, Чехия

186 см / 82 кг

нападающий

33 Абдулахи Иса Элиакву
25.10.85, Нигерия
172 см / 70 кг

нападающий

89 Александр Прудников
26.02.89, Россия
185 см / 78 кг

нападающий

25 Одил Ахмедов
25.11.87, Узбекистан
180 см / 73 кг

полузащитник

88 Алексей Иванов
01.09.81, Россия
178 см / 74 кг

полузащитник
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? | В этом сезоне состав молодежной
команды существенно изменился.
Какова причина?

А.Д. | Это естественный процесс.
Если старшие ребята не могут в дан-
ный момент конкурировать с футбо-
листами главной команды, их надо
отдавать в другие клубы и освобож-
дать место выпускникам футболь-
ных школ. Пользы от еще одного
года у нас они уже не получат, скорее
наоборот. Так что передали тех, кто
старше 20 лет, в команды более вы-
сокого уровня, чем наша молодежка,
к хорошим тренерам. В прошлом
году у нас уже был положительный
опыт: Антон Соснин постоянно вы-
ходил на поле в составе самарских

«Крыльев». Теперь к нему
присоединился Басель Аб-

дулфаттах. Саша Хохлов в
стартовом туре играл за
«Ростов», Максим Ка-
нунников – за «Томь».
Хочется верить, что все
они закрепятся в пре-
мьер-лиге и получат
столь необходимый в их
возрасте опыт, будут
расти дальше. А у нас
теперь основу команды
составляют юноши

1993–1994 годов рожде-
ния.

? | Вы проработали в моло-
дежной команде три года, состав,

конечно же, за это время менялся,

но его костяк оставался стабильным.
Теперь новичков очень много. Что
в связи с этим поменялось в трени-
ровочном процессе?

А.Д. | Приходится более избиратель-
но давать нагрузки для некоторых
ребят. Можем кому-то и паузу пре-
доставить. Понятно, что они попали
на более высокий по сравнению с
юношеским футболом уровень: дру-
гие требования, иной подход к под-
готовке. Так что эмоции переполня-
ют, хочется как можно быстрее стать
в команде не только своим по духу,
но и одним из лидеров. Поэтому ре-
бятам интересно работать, они пос-
тоянно находятся в движении, пы-
таются что-то доказать окружаю-
щим. Все это способствует более
быстрому развитию, но и велика
вероятность загнать себя. Поэтому
мы контролируем ситуацию и дози-
руем нагрузки.

? | Кроме того что изменился уро-
вень физических нагрузок, ребятам
теперь предстоит и в футбол играть
несколько иной. Насколько быстро
они перестраиваются?

А.Д. | Среди мальчишек 1993–1994
годов рождения есть два-три очень
талантливых футболиста. Однако,
чтобы обкатать игрока в молодеж-
ной команде, необходимо время.
Взять хотя бы пример Антона
Соснина, который провел на данном
уровне почти четыре года. Мы к нему

ГЛАВНОЕ НЕ ТАКТИКА,
А КОНЦЕПЦИЯ ИГРЫ

Стартовал не только турнир премьер-
лиги, но и молодежное первенство
России. В интервью «ProЗениту» глав-
ный тренер наших резервистов Ана-
толий Давыдов рассказал, как команда
готовилась к сезону, объяснил, почему
ему интересно работать с молодежью,
и признался, как напутствовал Игоря
Чеминаву и Сергея Петрова на их де-
бют в основном составе.

Анатолий ДАВЫДОВ:

Инструктаж
перед выходом
на поле для Алек-
сея Панфилова.



| МОЛОДЕЖНЫЙ СОСТАВ |

присматривались, выявляли силь-
ные стороны, разбирались, как раз-
вивать их. На выходе – футболист
для команды премьер-лиги. Нынеш-
ние новички перспективны, но надо
подождать, пока они проникнутся
зенитовским духом игры, начнут
действовать в различных ситуациях
осознанно правильно, а не потому,
что им так сказали. Свой почерк в
России есть лишь у нескольких ве-
дущих команд. Когда остальные ут-
верждают, что сыграли в свою игру,
я не понимаю, что они имеют в виду.
Потому что любую игру надо ставить.
Мы хотим добиться, чтобы наши ре-
бята действовали на поле в манере
главной команды, играли в зенитов-
ский футбол.

? | Молодежная команда должна
играть по тем же тактическим схе-
мам, что и главная. Однако состав
серьезно изменился. Есть ли необ-
ходимые исполнители? А то в юно-
шеской сборной России недавно по
этому поводу скандал был…

А.Д. | С одной стороны, тренер прав,
что выбирает тактику согласно на-
бору исполнителей. Однако наша
главная команда играет сейчас по

различным схемам: и с двумя опор-
никами, и с одним, и со спрятанным
нападающим. Главное в такой ситу-
ации не тактика, а концепция игры.
В «Зените» она существует. Это быс-
трый переход из обороны в атаку,
агрессивность на флангах, высокая
командная скорость. Вот на это мы
действительно обращаем особое
внимание молодых игроков. Впро-
чем, такой футбол необходимо при-
вивать раньше – еще в академии.
Что сейчас и делается.

? | В команде почти не осталось фут-
болистов из числа тех, с кем вы на-
чинали работать в начале 2008-го.

По существу, заново повторяете эта-
пы пути, пройденные ранее. На-
сколько это интересно?

А.Д. | Интересно пробуждать в людях
талант, выявлять его в результате
долгого кропотливого труда: через
тренировки, через теоретические
занятия, через личные беседы. На
твоих глазах человек начинает при-
бавлять. Правда, иногда для этого
необходимо «дать ему по шапке»,
но это только для пользы дела. Од-
нако есть и другие примеры. Взять
хотя бы Канунникова, который, при-
дя в команду, буквально впитывал
каждое сказанное ему слово. Более

«Интересно пробуждать в людях
талант, выявлять его в результате
долгого кропотливого труда».



того, старался выполнить каждую
рекомендацию тренеров. И вы по-
смотрите, как быстро он начал про-
грессировать. Если Максу будет со-
путствовать удача, а для форварда
это обязательно, то он начнет заби-
вать и в премьер-лиге, создав кон-
куренцию в споре бомбардиров, а
может, и в национальной сборной.
В российском чемпионате много ре-
зультативных нападающих, но они
почти все иностранцы. Хотелось бы,
чтобы с ними соперничали наши
ребята.

? | Остались позади три сбора в
Турции. Вы удовлетворены тем, как
прошла подготовка к сезону?

А.Д. | Я боялся, что нас собьет с за-
ранее намеченного графика выступ-
ление в Кубке Содружества. Но учас-
тие в этом турнире стало скорее
положительным фактором. Во-
первых, мы молодых ребят сразу
бросили в бой. И сами на них по-
смотрели, и болельщикам показали.
Так сложилось, что дебютанты по-
лучили не меньше игрового време-
ни, чем старожилы. Нагрузка оказа-
лась распределена равномерно. Да
и планы не пришлось кардинально
менять. Мы провели три сбора по
десять дней. Жили в Турции, в го-
родке Лара, недалеко от Анталии,
только отели меняли. Это оптималь-
ная продолжительность, поскольку
нет тяжести двух-трех последних
суток, которая неизбежна при двух-
недельном сборе. Наиболее ярко

это проявилось в матчах перед воз-
вращением домой, когда ребята вы-
ходили играть «без чемоданов»,
психологическая свежесть не успе-
вала уйти. Тренировались в двухра-
зовом режиме, но иногда добавля-
лось и третье занятие – в тренажер-
ном зале. Весь план подготовки был
успешно выполнен.

? | В этом году появилось еще одно
новшество: вместе с вами прово-
дили сборы старшие юноши ака-
демии «Зенита». Как вы относи-
тесь к этому?

А.Д. | В первую очередь польза от
этого была учащимся академии. Мы
применяли ротацию не только во
время тренировок, когда совсем
юные ребята готовились вместе с
футболистами молодежной коман-
ды, но и в контрольных матчах. При-
чем иногда учащиеся выходили в
стартовом составе. Это правильно,
когда мальчишки чувствуют, что за
ними внимательно наблюдают и их
будущее зависит теперь от них са-
мих. С некоторыми игроками, кото-
рые были на просмотре, будем за-
ключать контракты.

? | В этом году команда академии
не примет участия в мужском пер-
венстве Петербурга…

А.Д. | Я узнал об этом совсем недав-
но. Но принципиально ничего не
изменится. Ребята 1993 и 1994 годов
рождения, не попавшие в основную
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1 | Фундамент
командной игры
закладывается
на сборах.

2 | Перед матчем
в Грозном.

ИНТЕРВЬЮ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

заявку, будут включены в так назы-
ваемый список «Б» и смогут помочь
нам в молодежном первенстве. Им
предстоит получать основную игро-
вую практику в региональном тур-
нире, а мы продолжим за ними на-
блюдать. Те, кто проявит себя, будут
привлекаться в нашу команду.

? | В связи с серьезным обновлени-
ем молодежной команды изменены
ли ее турнирные задачи в этом се-
зоне?

А.Д. | Конечно, для нас удачное вы-
ступление в молодежном первенс-
тве не самое главное. Однако ни
один тренер не скажет: «Ребята,
выходите и играйте как получится».
Необходимо привыкать действовать
на поле с куражом, агрессивно, стре-
миться показывать свои лучшие ка-
чества. Мы не сумели победить в
Грозном, но продемонстрировали
хороший футбол. Понятно, что маль-
чишки переживали, но ничего
страшного не произошло. Если они
и дальше будут показывать такую
игру, еще улучшат ее, то результат
обязательно придет, а сами футбо-
листы будут прогрессировать и
получат шанс попасть в главную
команду. Пусть это стечение обсто-
ятельств, но троих человек Спал-
летти к себе пригласил. Игорь
Чеминава и Сергей Петров в Гроз-
ном дебютировали в премьер-лиге.
Я им сразу сказал: «У вас велико-
лепный шанс проявить себя. Нельзя
успокаиваться на том, что включили
в команду. Если придете с подобны-
ми мыслями, то, когда все поправят-
ся, вернетесь в дубль. Надо выхо-
дить на поле и помогать основным
футболистам, показывать все, что
вы можете, доказывать тренерам
свою полезность». Да, никто не за-
страхован от ошибок. Однако долж-
на быть харизма, характер победи-
теля и огромная самоотдача. Ребята
многому научились, но им необхо-
димо продемонстрировать это на
уровне премьер-лиги – тогда на них
будут всерьез рассчитывать.

10
футболистов молодеж-
ной команды прошло-
годнего состава пере-
шли в другие клубы.

4
сезона провела молодежная коман-
да под руководством Анатолия
Давыдова и трижды входила в трой-
ку призеров первенства России.

2
воспитанника молодежного
состава в первом туре пре-
мьер-лиги-2011/12 дебюти-
ровали в главной команде





| ГЕРОИ «ЗЕНИТА» |
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Самым большим успехом нашей команды в
довоенный период был выход в финал Кубка
СССР в 1939 году. Одним из героев того тур-
нира стал нападающий Георгий Ласин,
отличившийся в решающем поединке.
Впрочем, этот человек оставил след в исто-
рии «Зенита» не только как футболист.

Лесгафта. Именно с этим учебным
заведением была связана большая
часть его последующей жизни.

В 1937-м команда ГОЛИФКа, вы-
игравшая первенство города, заяви-
лась для участия в Кубке СССР и,
пройдя сито отборочных соревнова-
ний, неожиданно оказалась в основ-
ной сетке турнира. В 1/8 финала
студентов экзаменовал чемпион
страны – московское «Динамо».
Лишь помощь судьи, назначившего
два спорных пенальти, позволила
бело-голубым вырвать победу – 3:2.
Через год сборная Ленинграда пе-
ред поединком с басками решила
провести тренировочный матч с
командой института физкультуры и
получила хлесткую пощечину – 3:5.
В результате шестеро студентов (в
том числе и Ласин) вскоре были
приглашены в «Сталинец».

ГОЛ В ФИНАЛЕ

На ЛМЗ к тому времени команда
стала фактически профессиональ-
ной, но учебу Ласин не прекращал.
Было непросто, к тому же Георгию
пришлось перейти с привычного
правого на левый фланг нападения.
Период адаптации затягивался:
форвард не мог отправить мяч в во-
рота в 11 матчах подряд, но тренер
Константин Егоров упорно ставил
24-летнего новичка в состав, и тот
в августе начал забивать. Любо-
пытно, что в основном страдали от
ударов Ласина команды под назва-
нием «Динамо» – одесское, киевс-

кое, тбилисское и ленинградское.
В 1939-м к «Сталинцу» пришел

первый успех. Наша команда про-
билась в финал Кубка СССР, где ее
ждал московский «Спартак». Турнир
проходил в течение полутора меся-
цев, и его старт Ласин пропустил
из-за травмы, но к полуфиналу он
вернулся в строй. В день решающего
поединка шел непрерывный ли-
вень, играть на поле московского
стадиона «Динамо», превратившем-
ся в большую лужу, было очень труд-
но. К тому же уже в дебюте наш за-
щитник Михаил Барышев срезал
мяч в свои ворота. И все же ленин-
градская команда показала, что
можно комбинировать и на таком
газоне. На 12-й минуте Виктор
Смагин сделал свой коронный пас
пяткой на Георгия Ласина, который
хлестким ударом заставил лучшего
спортсмена СССР того года Владис-
лава Жмелькова вытаскивать кожа-
ную сферу из сетки. Между прочим,
в предыдущем сезоне связка фор-
вардов организовала точно такое
же взятие ворот киевского «Дина-
мо». «Простой гол, – вспоминал Ге-
оргий Семенович, – набежал, стук-
нул, попал удачно». Кто знает, как
бы закончился поединок, если бы
не курьезный случай на 29-й минуте,
после которого спартаковцы повели
в счете и затем уже не упустили по-
беду – 1:3.

Сезон 1940 года стал для Георгия
Ласина последним в команде, сме-
нившей название на «Зенит», в ка-
честве футболиста. По иронии судь-

ПО ПУТИ ТРУДОВОГО
ВОСПИТАНИЯ

Родители Георгия Ласина приехали
в Петербург из Симбирского уезда
в начале прошлого века, здесь и
появились на свет их пятеро детей.
Отец работал на Балтийском заводе,
а мать занималась домашним хо-
зяйством. Глава семьи считал, что
вырасти настоящим человеком
можно, только пройдя школу трудо-
вого воспитания, поэтому после
седьмого класса Георгий поступил
в ФЗУ. Тот же путь преодолели ранее
его старшие братья, один из которых
позднее стал директором завода, а
другой возглавлял трест обществен-
ного питания Смольнинского райо-
на. Во время учебы Георгий всерьез
заболел футболом, в чем немалая
заслуга Евгения Елисеева, трениро-
вавшего юношескую команду бал-
тийцев. После окончания училища
Ласин работал в механическом цехе
и играл в чемпионате города, а в

1935-м посту-
пил в Планово-
экономичес-
кий институт.
Казалось бы,
жизнь шла по
плану, наме-
ченному отцом.
Однако Георгий
внезапно все
изменил и че-
рез год стал
студентом инс-
титута имени

ОТ ПРАКТИКИ
К ТЕОРИИ

Георгий Ласин (в свет-
лом) проводит разбор
прошедшей игры. Фото
1951 года.





| ГЕРОИ «ЗЕНИТА» |

36 | PRОЗЕНИТ | 21.03.2011

ГОЛИФК готовился к эвакуации.
Ласину предложили руководить пе-
реездом. Уже позже во Фрунзе он
стал заведующим кафедрой руко-
пашного боя, которая готовила по-
полнение для фронта. После воз-
вращения на берега Невы Ласин
провел два сезона за ленинградс-
кий «Спартак» и завершил игровую
карьеру.

В 1947-м Иван Таланов, возглав-
лявший тогда «Зенит», пригласил
Георгия в команду в качестве по-
мощника. Однако союз оказался
недолгим, новым наставником си-
не-бело-голубых стал Константин
Лемешев. Именно с его возвра-
щением началось возрождение
«Зенита», который доставил столь-
ко беспокойства лидерам советс-
кого футбола на стыке 40-х и
50-х, каждый раз лишь немного
недотягивая до медалей. Георгий
Семенович всегда вспоминал эти
два с половиной года с особыми
чувствами, признавая, что работа
с мэтром стала для него бесценной
школой. Увы, в начале осени
1950-го Лемешев был госпитализи-
рован и вскоре умер. Ласин сначала
оказался исполняющим обязаннос-
ти главного тренера и достойно за-
вершил сезон, а в следующем году
возглавил «Зенит».

Самостоятельная работа склады-
валась вроде бы неплохо: в 1951
году сине-бело-голубые отступили
в итоговой таблице лишь на одну
строчку. Однако это стало формаль-
ным поводом для усиления тренер-
ского штаба Лемешевым-младшим.
Владимир Иванович по характеру
оказался совсем не похожим на
своего старшего брата и общего
языка с Ласиным не нашел. Или не
захотел находить. Пришлось Геор-
гию Семеновичу вспоминать свое
мимолетное увлечение, которое
первое время и всерьез-то не вос-
принимал.

И ХОККЕЙ, И ФУТБОЛ

Ласин стал одним из авторов первого
в СССР учебника по игре в хоккей
с шайбой. Дали команду осваивать,
вот и дерзали. История получилась
курьезной: взяли книгу на английс-
ком языке, перевели. Однако после-
довало продолжение: новоявленно-
му специалисту вскоре предложили
пост главного тренера ленинградс-
кого СКА. Хоккейная команда под
руководством Ласина выступила
весьма успешно, заняв четвертое
место, но именно в это время нача-
лось расформирование армейских
клубов. Георгий Семенович вернулся
в футбол, его в свой тренерский штаб
пригласил Александр Абрамов, ши-
роко известный в СССР как автор
тактической схемы под названием
«волжская защепка». Увы, ленин-
градской команде «Трудовые резер-
вы» опять совсем чуть-чуть не хва-
тило до призового места. Однако
вскоре имена юных Завидонова,
Храповицкого, Востроилова про-
гремели на весь Советский Союз.
В последующие годы Ласин работал
в институте физкультуры, делая пе-
рерывы лишь на время зарубежных
командировок – в Китай и в Афга-
нистан. Кроме педагогической де-
ятельности он активно занимался
наукой, входил в исследовательскую
группу, которой руководил Николай
Люкшинов. Эта бригада в 70-е и
80-е надолго стала своей в «Зени-
те». В 1986-м Ласин ушел на пенсию
и начал систематизировать свой не-
вероятно богатый архив, которым
впоследствии часто пользовались
сотрудники института имени Лес-
гафта. До последних дней этот уни-
кальный человек вел активный об-
раз жизни. Умер Георгий Ласин
25 октября 2004 года.

бы у форварда, уже получившего
диплом тренера, не сложились от-
ношения с вернувшимся в июне
Петром Филипповым, который и
пригласил его в свое время в коман-
ду. Впрочем, наставник летом из-
рядно почистил состав, оставив вне
игры Ивина, Ларионова, Соловьева,
Евгения Шелагина, являвшихся ра-
нее лидерами коллектива. За три
сезона Георгий Ласин сыграл за
«Зенит» 54 официальных матча и
забил 11 мячей.

НЕПОХОЖИЕ БРАТЬЯ

А дальше была война… Ласин за-
писался добровольцем в ополче-
ние, но в боевых действиях учас-
твовать не пришлось. Батальон, в
который его зачислили, контроли-
ровал порядок на улицах осажден-
ного Ленинграда. Весной 1942 года
подразделение подлежало расфор-
мированию, и Георгий получил не-
большой отпуск. Тем временем

7–е
место занял «Зенит»
под руководством
Ласина в чемпионате
СССР – 1951.

5
голов забил Ласин в шести куб-
ковых матчах, проведенных в
составе нашей команды, в том
числе и в финале-1939.

4
страны значатся в
тренерской карьере
Ласина: СССР, Китай,
Албания, Афганистан.

ТЕКСТ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: из архива Г.С. ЛАСИНА

1951 год.
Открытка, выпу-
щенная к началу
сезона.
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На матче за Суперкубок
наш фотограф встретил
немало местных жителей,
болеющих за «Зенит».

ЦВЕТА КРАСНОДАРА
Белошапка

Петр Николаевич,
52 года

ФОТО: Михаил РАЗУВАЕВ

Петроченко
Виктор,

25 лет

Кравец
Кирилл,
23 года

Пиньков Юрий,
25 лет

Байдеров Глеб,
18 лет

Болельщик
«Зенита»,
неформальное
объединение
«Кубанский
фронт»
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наты «Зенита». На вопрос, что про-
исходит, полиция отвечала: так
распорядился бургомистр. Естес-
твенно, мы этих полицейских
обошли через соседний двор и по
городу погуляли, но все равно бы-
ло неприятно. И полтора часа, ко-
торые я провел после матча в
оцеплении за колючей проволо-
кой, тоже не порадовали. А ведь
это еще не самые плохие впечат-
ления среди тех, что увозили от-
туда наши болельщики.

? | Понятно, что этот выезд получил-
ся грустным с точки зрения резуль-
тата. А что можно сказать о под-
держке «Зенита»?

А.З. | В принципе состав наших бо-
лельщиков был стандартным для
евровыезда: мощное активное ядро
и туристы. Не могу сказать, что вы-
езд очень удачный или очень не-
удачный с точки зрения боления.
То, что он был массовый, – это уже
неплохо. Результат, конечно, ска-
зался на настроении, но мы под-
держивали команду до финального
свистка.

? | Я слышал, что неплохо проявили
себя на стадионе фанаты «Твенте».

А.З. | Звуковая поддержка у них
действительно была сильной.
Фанатский сектор «Твенте» нахо-

А.З. | Перед матчем я старался осо-
бо не думать о его итоге: если мы
сыграем неудачно, сложно будет
винить в этом игроков или тренер-
ский штаб, потому что действи-
тельно команда оказалась в тяже-
лой ситуации. Первый матч в
Грозном, Гуллиту надо как-то
представить себя непосредствен-
ным руководителям, и было понят-
но, что придется очень нелегко. А
уж если учитывать наши многочис-
ленные кадровые потери, то счи-
таю, что с таким составом мы дейс-
твовали оптимальным образом. В
первом тайме не полезли играть
первым номером, ждали моментов
и в конце концов один из них ре-
ализовали. Для создавшейся си-
туации – идеальная игра. Второй

тайм, конечно, заставил понервни-
чать, но сыграли на результат и
своего добились. По итогу вопро-
сов к мистеру Спаллетти нет.

? | Вы собирались ехать на кубко-
вый матч «Зенита» и «Анжи» в Ма-
хачкалу, но, когда его перенесли
в Грозный, передумали. Не поехали
и на игру с «Тереком». Почему?

А.З. | Я по разу был в этих городах,
и если Махачкала мне очень по-
нравилась, то Грозный – нет. Не-
смотря на то что мы слышим в но-
востях про взрывы и прочие непри-
ятные истории, я в Махачкале
ощутил атмосферу спокойного ку-
рортного города. Здесь мы отлично
провели время: гуляли, ели шаш-
лыки из осетра на берегу Каспия.
Местные жители относились к нам
доброжелательно, и никакого на-
пряжения не чувствовалось. В
Грозном – с точностью до наоборот.

? | С точностью до наоборот полу-
чилось и в Голландии.

А.З. | Да, мы вроде бы ехали в ци-
вилизованную Европу, а приехали
в очень недоброжелательно на-
строенное по отношению к нам по-
лицейское государство. Нас при-
нимали прямо на въезде в Энсхеде
и не пускали в центр города, мо-
тивируя это только тем, что мы фа-

Александр Зарайский, он же Зар, в этом
году уже побывал на трех выездах – в
Берне, Краснодаре и Энсхеде. Однако
наш разговор начался с обсуждения мат-
ча «Зенита» с «Тереком», в котором, с
учетом кадровых потерь, петербуржцы
одержали поистине героическую победу.

163
выезда на матчи
«Зенита» совершил
Александр на данный
момент.



| 12-Й ИГРОК |

PRОЗЕНИТ | 21.03.2011 | 41

«Зенитом» на все матчи, кто-то эпи-
зодически. На «золотой» сезон в
этом году вы не претендуете, но
уже на трех выездах сезона побы-
вали. Каковы ваши критерии вы-
бора выездного матча?

А.З. | С годами человек меняется,
и если раньше я не пропускал во-
обще ничего, то сейчас стал поз-
волять себе куда-то не поехать.
Стараюсь обязательно побывать
в новых местах, где еще не был
на футболе, езжу туда, где есть
друзья, и просто в города, от про-
шлых выездов в которые остались
приятные впечатления. А если иг-
раем там, где мне не очень по-
нравилось, то теперь могу и дома
остаться, если точно знаю, что и
без моего голоса поддержка
команды состоится.

? | В премьер-лиге, наверное, не
осталось городов, в которых вы не
были.

А.З. | Нижний Новгород. С 2001 года,

дится под козырьком, акустика
очень хорошая. Наши заряды иног-
да просто затихали, потому что не-
возможно было соревноваться. Пе-
риодически фанатов поддерживали
центральные сектора. В общем, бо-
леют они дружно и организованно.

? | Еще один выезд, на котором вы
побывали в этом году, – Краснодар.
Победа в Суперкубке напомнила
прошлогодний триумф в Ростове-
на-Дону или все же на этот раз бы-
ла другая аура?

А.З. | Другая, и в первую очередь
потому, что нас было намного мень-
ше. В Ростове мы заполнили весь
стадион, в Краснодаре же получи-
лось некое соревнование с фана-
тами ЦСКА. Приятно, что на трибу-
нах мы тоже победили. Как и
команда, с минимальным переве-
сом, но выиграли.

? | С поклонниками ЦСКА у нас не
самые добрые отношения. Удалось
организаторам развести потоки бо-
лельщиков?

А.З. | А их, по-моему, никто и не
разводил, по крайней мере до мат-
ча. У стадиона народ ходил и в си-
не-бело-голубых, и в красно-синих
розах. Ни о каких хоть сколько-то
существенных столкновениях мне
не известно. И я бы сказал, что с

ЦСКА у нас отношения, может, и
не очень хорошие, но достаточно
уважительные. Если бы играли со
«Спартаком», было бы намного не-
приятнее.

? | После матча футболисты искрен-
не радовались новому трофею. В
то же время существует точка зре-
ния, что матч за Суперкубок – вы-
ставочный.

А.З. | Мнения, что Суперкубок –
«трофей понарошку», обычно при-
держиваются поклонники той
команды, которая его проиграла.
И вряд ли полторы-две тысячи ко-
ней ехали на ничего не значивший
для них матч. Я считаю, что это
очередной трофей в коллекции
«Зенита». В принципе понятно,
что, поскольку «Зенит» – чемпион
и обладатель Кубка России,
Суперкубок и так должен прина-
длежать нам. В Краснодаре мы это
еще раз подтвердили.

? | Кто-то старается ездить за

«Мнения, что Суперкубок –
«трофей понарошку», обычно
придерживаются поклонники
той команды, которая его
проиграла».

1 | Благодарность от коман-
ды болельщикам. Только
что «Зенит» выиграл
Суперкубок России.

2 | На выезде
в Энсхеде.
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когда я начал ездить, в этом городе
«Зенит» еще не играл.

? | За прошедшие с первого выезда
десять лет вы фактически болели
за два «Зенита». Сначала за амби-
циозную, но без особых успехов
команду. Теперь – за российский
топ-клуб.

А.З. | Болеть за «Зенит» я начал
намного раньше, чем выезжать, по-
этому можно сказать, что за это вре-
мя «Зенитов» было еще больше,
но не могу полностью согласиться
с этим утверждением. «Зенит» – он
один. Да, команда менялась, меня-
лось отношение к нам со стороны
соперников. Это, конечно, чувству-
ется, но я все равно переживаю за
«Зенит». Да, может быть, мне не
очень нравится, что стало больше
людей, для которых поход на ста-
дион и визит с дамой в театр – со-
бытия одного порядка. Но это зна-
чит, что футбол в исполнении
«Зенита» – зрелище. И это хорошо.
В конечном счете и из таких людей

тоже получаются болельщики, ко-
торые загораются футболом. И ра-
зумеется, мне могут нравиться или
не нравиться какие-то процессы и
события, происходящие внутри клу-
ба, но, по моему мнению, понятие
«Зенит» не ограничивается спис-
ком игроков, тренеров и руководс-
тва. Болельщики, и я в их числе,
– это тоже «Зенит».

? | Вернемся на пять лет назад. Ког-
да вы со Шляпой и Вичкой совер-
шили автопробег до Владивостока,
одно издание назвало вас «безба-
шенными фанатами». Согласны,
что этот поступок действительно
можно так охарактеризовать?

А.З. | Мне очень сложно об этом
судить. Тот резонанс для меня по-
лучился совершенно неожидан-
ным. Мы просто собрались и пое-
хали – было весело, интересно.
Видимо, поскольку к тому моменту
мы уже много ездили, для нас такой
вояж не казался чем-то из ряда вон
выходящим. То, что в результате

ИНТЕРВЬЮ: Алексей АНТИПОВ

ФОТО: Анна МЕЙЕР, архив Александра

ЗАРАЙСКОГО, Вячеслав ЕВДОКИМОВ

3,5
года (с сентября
2003-го по апрель
2007-го) Зар не пропус-
кал ни одного гостево-
го матча «Зенита»,
установив рекорд: 73
выезда подряд. В 2010
году рекорд побил Ми-
хаил Локтионов, серия
которого продолжается
и насчитывает уже
более 80 выездов.

получился некий milestone в зени-
товской истории, конечно, приятно.
Но никакой сверхидеи за этим во-
обще не стояло. Сломалась бы ма-
шина – сели бы в поезд.

? | Считаете ли вы свои выезды?

А.З. | Да, и объясню почему. Есть
в фанатской среде уникальный че-
ловек, известный как Женя Папа.
Ездить он начал раньше меня, но
тоже не очень давно по сегодняш-
ним фанатским меркам – в 1999
году, причем тогда ему было уже
около 40 лет. С тех пор его можно
увидеть почти на каждом выезде,
а на сегодняшний день он стал еще
и неформальным летописцем на-
шего движения. Женя знает, кто,
куда и в каком количестве едет,
кто пробивает «золотой». Как-то
он сказал мне: «Зар, считай выез-
да!» Я не мог его ослушаться.

«Стараюсь обязательно
побывать в новых местах,
где еще не был на футбо-
ле, езжу туда, где есть
друзья».

1 | На гостевом
секторе в Ново-
сибирске.

2 | Болельщики «Зенита»
и Алексей Миллер после
выигрыша Кубка России.

3 | Александр Зарайский.
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вратари

16 Вячеслав Малафеев

30 Юрий Жевнов

91 Андрей Зайцев

защитники

2 Александр Анюков

3 Бруну Алвеш

5 Фернандо Мейра

6 Николас Ломбертс

14 Томаш Губочан

21 Николас Пеньяилильо

24 Александр Лукович

50 Игорь Чеминава

полузащитники

10 Мигель Данни

15 Роман Широков

18 Константин Зырянов

20 Виктор Файзулин

23 Саболч Хусти

25 Сергей Семак

27 Игорь Денисов

34 Владимир Быстров

57 Алексей Ионов

98 Сергей Петров

нападающие

8 Данко Лазович

9 Александр Бухаров

11 Александр Кержаков

36 Станислав Матяш

основа замена наказание

вратари

1 Нукри Ревишвили
77 Александр Макаров

защитники

3 Роберто Карлос Да Силва
4 Алексей Игонин
13 Расим Тагирбеков
18 Оссо Бенуа Ангбва
30 Жоао Карлос Чавес
40 Махир Шукуров
63 Али Гаджибеков
83 Оскарс Клява

полузащитники

5 Баи Али Ибра Кебе
6 Мурабак Буссуфа
7 Камиль Агаларов
8 Жусилей да Силва
14 Дмитрий Иванов
15 Ираклий Климиашвили
20 Михаил Бакаев
21 Шариф Мухаммад
25 Одил Ахмедов
87 Михаил Помецко
88 Алексей Иванов
90 Махач Гаджиев

нападающие

9 Диего Тарделли Мартинс
10 Шамиль Лахиялов
17 Ян Голенда
21 Георгий Илуридзе
22 Мирослав Славов
24 Илья Кухарчук
33 Абдулахи Иса Элиакву
89 Александр Прудников

основа замена наказание

минута № минута №

судейская бригада

Главный судья: Алексей Еськов (Москва)

Ассистенты: Антон Аверьянов, Анатолий Цветнов (оба - Москва)

Инспектор: Валерий Бутенко (Москва)

главный тренер  Гаджи Гаджиевглавный тренер  Лучано Спаллетти

СЧЕТ:

21.03.11

Счастливый номер








